

Introducción

La presente edición del documento **“Producción y empleo informal en el Perú – Cuenta Satélite de la Economía Informal 2007 – 2017”** es la cuarta desde que apareció por primera vez en el mes de mayo del año 2014. En esta edición siguiendo las sugerencias de nuestros usuarios, se ha realizado un cambio en el orden de los capítulos, con el propósito de mostrar desde el comienzo, los principales resultados de la economía informal en el Perú, por tanto, lo que en ediciones anteriores, era el capítulo I “Antecedentes conceptuales e instrumento de medición”, en esta edición se ha ubicado en el anexo, con el título “Aspectos conceptuales y metodológicos” con el mismo nivel de detalle que anteriormente, de manera que se mantiene la posibilidad de conocer la metodología que se ha seguido para su medición.

Se empieza el capítulo I con “Una visión sintética de la economía informal en el Perú”, seguido por el capítulo II “La informalidad en la economía nacional”, el capítulo III “La informalidad y las unidades de producción”, el capítulo IV “La informalidad y la fuerza de trabajo”, y el capítulo V “La informalidad y los hogares”. En la parte final del documento, se incluyen dos anexos; uno que muestra los “Aspectos conceptuales y metodológicos”, y otro sobre “Cuadros estadísticos”.

Los datos de la informalidad se han obtenido en base a la reciente información de las Cuentas Nacionales al 2017 y la serie de datos de empleo actualizada desde el año 2007 al 2017 que proporciona la Encuesta Nacional de Hogares.

Se mide la magnitud de la economía informal en el marco de las Cuentas Nacionales, dimensionando su participación en la economía peruana, tanto en términos de los principales agregados macroeconómicos como del empleo. Se identifican las unidades productivas informales y los trabajadores que se desempeñan en un empleo informal en las diferentes actividades económicas.

En cuanto a las unidades productivas informales que conforman el sector informal, se establece su aporte a los agregados económicos (producción, consumo intermedio, valor agregado, remuneraciones, ingreso mixto, empleo) y sus principales características en términos demográficos, geográficos y perfil de sus conductores.

Respecto al empleo informal, se identifica por separado el empleo informal dentro y fuera del sector informal. Esta partición es importante para poder analizar con propiedad este fenómeno, pues las unidades productivas consideradas por definición “formales” albergan también empleos informales.

Un aspecto importante de la informalidad que se presenta en el documento, son los resultados de la pregunta incluida en la ENAHO a partir del año 2014, referida a las razones por las cuales las unidades productivas informales no agropecuarias no se registraron en la administración tributaria. Asimismo, en el documento, se analizan los vínculos de la informalidad con la fuerza de trabajo y los hogares, profundizando en las características demográficas, educativas, niveles de vida y pobreza. De esta manera, la presente publicación permitirá conocer la economía informal peruana y las principales diferencias con su contraparte “formal”.